

## **VERSIÓN ESTENOGRÁFICA DE COHESIÓN SOCIAL, CELEBRADA EL DÍA 11 DE DICIEMBRE DEL AÑO 2019.**

**Presidenta:** Muy buenos días Diputadas y Diputados, en virtud de que la Diputada Secretaria de esta Comisión Juana Alicia Sánchez Jiménez, justificó su inasistencia a esta reunión de trabajo, le solicito amablemente a la Diputada Karla María Mar Loredo, me acompañe en la secretaría, por lo que le pido tenga a bien pasar lista de asistencia a los miembros de esta Comisión.

**Secretaria:** Muy buenos días, por instrucciones de la presidencia se va a pasar lista de asistencia.

### **COMISIÓN DE COHESIÓN SOCIAL**

Diputada Sonia Mayorga López, presente.

Diputada Juana Alicia Sánchez Jiménez, justifica su inasistencia.

Diputada Karla María Mar Loredo, la de la voz, presente.

Diputado Gerardo Peña Flores, presente.

Diputada Susana Juárez Rivera, justifica su inasistencia.

Diputada Leticia Sánchez Guillermo, notifica que se encuentra en tránsito.

Diputada Ma. Olga Garza Rodríguez, presente.

Hay una asistencia de **4** Diputadas y Diputados integrantes de esta comisión, por lo tanto existe el quórum requerido para celebrar la presente reunión de este órgano parlamentario.

**Presidenta:** Habida cuenta de que existe el quórum requerido para dar inicio a esta reunión, se declara abierta la misma, siendo las **once horas con veintidós minutos** del día **11 de diciembre del año 2019**.

Antes de pasar al siguiente punto del orden del día, me permito dar la bienvenida a esta reunión de trabajo al pastor perteneciente a la Iglesia Amor Viviente, muchas gracias por su presencia.

Solicito amablemente a la Diputada Secretaria, tenga a bien dar lectura y poner a consideración el proyecto de orden del día.

**Secretaria:** Con gusto Presidenta, el orden del día es el siguiente: **I.** Lista de Asistencia. **II.** Declaración de quórum y apertura de la reunión de trabajo. **III.** Aprobación del orden del día. **IV.** Aprobación del programa de trabajo. **V.** Asuntos Generales. **VI.** Clausura de la reunión de trabajo.

**Presidente:** Una vez conocido el proyecto del orden del día, lo pondré a la consideración de los integrantes de esta comisión, quienes estén a favor del mismo, sírvanse manifestarlo levantando su mano.

Se incorpora la Diputada Leticia Sánchez Guillermo.

**Presidente:** Pregunto nuevamente, una vez conocido el proyecto del orden del día, lo pondré a la consideración de los integrantes de esta comisión, quienes estén a favor del mismo, sírvanse manifestarlo levantando su mano.

**Presidenta:** Ha sido **aprobado** el orden del día hecho de su conocimiento por **5 votos a favor**.

**Presidenta:** Compañeras Diputadas y Diputados, como es de nuestro conocimiento las Comisiones tienen como objetivo la elaboración de dictámenes, informes, opiniones o proyectos de resolución. Por su parte esta Comisión de Cohesión Social, tuvo a bien presentarles un proyecto de programa de trabajo a fin de cumplir con lo establecido en el artículo 43, párrafo 1, inciso a) de la Ley interna de este Congreso del Estado. En este sentido me permito mencionar que por instrucciones de la una servidora y en atención a sugerencias del Diputado Gerardo Peña Flores, se adicionaron diversos objetivos específicos y líneas de acción en materia de difusión de la paz, civismo y valores. En este tenor y toda vez que la generalidad del trabajo de las comisiones se ciñe al dictamen legislativo, opiniones o proyectos de resolución, le solicito a la Diputada Secretaria tenga a bien darle lectura a los objetivos específicos y líneas de acción del programa de trabajo de esta Comisión.

**Secretaria:** Con gusto Diputada Presidenta, procedo. Objetivos específicos: Fortalecer el marco jurídico a través del análisis de la legislación competente para llevar a cabo una actualización de la misma. Otorgarles una mejor calidad de vida a los habitantes del estado, reforzar los valores de la sociedad para favorecerlos entornos de paz, cerrar las brechas de pobreza en Tamaulipas, prevenir conflictos sociales fortaleciendo las competencias en materia de relaciones pacíficas, garantizar la igualdad de oportunidades y acceso a los programas sociales sin distinción alguna. Hacer frente a la pobreza y desigualdad a través del consenso social, incrementar la aceptación de las políticas sociales por parte de la comunidad beneficiada. Constituir al civismo como un eje que permita respetar al prójimo, el entorno natural y los objetivos públicos. Construir un entorno de cultura de paz, combatir la pobreza a través del fortalecimiento de acciones legislativas. Contribuir al funcionamiento correcto de la sociedad donde impere el civismo, participar en la construcción o reestructuración de políticas sociales, aumentar el

interés de la población por acceder a los programas sociales. Brindar las herramientas necesarias para que las tamaulipecas y los tamaulipecos gocen de felicidad y puedan poner en práctica sus valores, ayudar a la construcción de una sociedad en paz y armonía. Incidir en el fortalecimiento del civismo, los valores y la cultura de la paz en la comunidad. Alcanzar una vida de bienestar de todas y todos los tamaulipecos, reducir tasas de mortalidad y morbilidad, fortalecer a través del civismo la relación con las personas, la relación de las personas con el estado. Generar mejores condiciones para el desarrollo de valores, propiciar un mayor bienestar colectivo derivado de la optimización de acciones en favor de los más necesitados. Incentivar la solución de problemas mediante el diálogo en donde impere la cultura de la paz, tener un estado más justo y con mayor bienestar social para la población. Generar mayores oportunidades en favor de quienes más lo necesitan. Las líneas de integran esta agenda legislativa son las siguientes: Dictaminar, atender y resolver las iniciativas, minutas, proyectos y proposiciones turnadas por la Mesa Directiva. Recibir, orientar y canalizar las diversas solicitudes de gestión planteadas en el seno de este Comisión. Empezar las reformas legales necesarias para brindar mejores condiciones de vida a las y los tamaulipecos. Accionar de la manera conducente para robustecer la cultura de la paz en nuestro Estado. Dar constante seguimiento con base a indicadores, al impacto de políticas públicas y programas en materia social. Sugerir el mejoramiento o reorientación de políticas sociales, si a consideración de este órgano no se cumple con el fin por el que fueron creadas. Construir un canal de comunicación y trabajo permanente con las dependencias y entidades afines, para emprender acciones que impacten positivamente en la calidad de vida de los y las tamaulipecas. Proponer acciones legislativas que fomenten el civismo y la relación armónica entre las personas y el Estado. Entablar una relación cordial con el Consejo Nacional de Evaluación de la política de desarrollo social para fortalecer los trabajos de esta Comisión. Instrumentar acciones que identifiquen la consecuencia de la pobreza y la vida, a fin de perfeccionar las políticas en esta materia. Definir los temas prioritarios a trabajar con el fin de construir una agenda transversal que impulse la cultura de la paz, el civismo y los valores. Legislar y apoyar toda acción viable que vele por el mejoramiento del bienestar social. Fomentar la realización de espacios de trabajo, talleres, foros, consultas que tengan como objetivo allegarse de información sobre el impacto de política social. Ejecutar acciones que velen por el fortalecimiento de los valores y su impacto en la vida de las personas. Elaborar una ventana de atención para allegarnos de opiniones y propuestas sobre temas legislativos que versen sobre el civismo y su importancia en el desarrollo de la sociedad. Articular actividades con individuos o grupos sociales, a fin de conocer sus necesidades para la construcción de un mejor marco normativo en la materia. Impulsar aptitudes que permitan reforzar el civismo, los valores y la cultura de la paz. Revisar conjuntamente que los actores

involucrados en las problemáticas que los aquejan para buscar soluciones legislativas en un marco de paz y respeto con las diferentes fuerzas partidistas. Analizaremos y plantear alternativas de solución relativas a las distintas manifestaciones de la pobreza, marginación y exclusión. Y por último participar activamente en foros de temas inherentes a la cultura de paz y su fomento. Es cuanto Diputada Presidenta.

**Presidenta:** Toda vez que los integrantes de esta Comisión hemos conocido con el tiempo suficiente el programa de trabajo. Esta Presidencia le solicita a la Diputada Secretaria tenga a bien preguntar si desean participar sobre el asunto que nos ocupa, y en su caso llevar el registro de las participaciones.

**Secretaria:** Con gusto Diputada Presidenta, por instrucciones de la Presidencia se consulta si algún Diputado o Diputada integrante de este órgano parlamentario desea hacer uso de la voz.

Tiene el uso de la voz, el Diputado Gerardo Peña Flores.

Diputado Gerardo Peña Flores. Que pase la Diputada Olga primero.

**Diputada Olga Garza Rodríguez.** Bueno, buenos días, estoy viendo y me parece muy bien, al menos tomé nota, 7 veces, 8 veces se dijo la palabra civismo y 4 veces hablamos de la sociedad, lo que está pasando en nuestra sociedad, en nuestro país, en nuestro Estado, que no es la excepción, todos los que estamos aquí estamos igual, se debe muchas veces o en mucho a la cuestión de que en las escuelas se quitó la clase de civismo, en mi época que ya hace poquito, hace como unos 5 años que salí de la escuela se nos daba la clase de civismo y eso nos ayudaba mucho a tener valores. Los valores se han ido perdiendo en nuestra sociedad y eso ha hecho todo esto que está pasando en nuestro país, en nuestro entorno es desgraciadamente por falta de civismo, porque no se les inculca el amor a la patria, el amor a su familia, el amor a las personas que están alrededor suyo, a lo mejor me voy a oír un poquito en cuestión religiosa verdad pero, amarás al prójimo como a ti mismo, el prójimo es el que está al lado nuestro, el que está a nuestro lado y qué es el amor, pues el amor es darle el cariño y el respeto que quisiéramos que nos diera a nosotros mismos. Si eso nosotros no lo inculcamos en nuestros hijos a nuestros educandos, yo estar en la comisión de educación y creo debería hacer una propuesta que tengamos que nuevamente aunque sea en Tamaulipas, sino es en los demás estados no importa, pero si empezamos aquí en Tamaulipas con las clases de civismo para que los niños vuelvan a tener ese amor y respeto a nuestra enseña nacional, a nuestros símbolos patrios, se escuchaba, yo me acuerdo en Reynosa había una señora que le decíamos Pancha la loba, esa señora iba a todos los desfiles, estaba un poco mal de sus facultades

mentales, pero la señora era un respeto que tenía hacia la bandera, hacía los símbolos patrios, que no tenía mucha gente y si alguien estaba con el sombrero puesto cuando pasaban las escoltas de las escuelas, se los quitaba, iba y se los quitaba y ahorita les vale, eso es un respeto, respeto a nuestros padres, a nuestro hermanos, a nuestros mayores, en aquel tiempo, bueno hace poco, nadamas nos abrían los ojos los papás, hay mamacita algo nos va a pasar no, o sea era el respeto, entonces yo considero que si aquí estamos tratando ese tema y luego lo vimos, lo escuché yo varias veces la cuestión del civismo, pues yo creo que es importante y como una propuesta es que dentro de esta comisión que es la Comisión de Cohesión Social, que es muy importante pues hagamos nuevamente que nuestra sociedad tenga esos valores que deben de prevalecer este en nosotros verdad y pues todo esto se ha ido desgastando entonces si es importante esta Comisión, creo que deberíamos de enfocarnos mucho, en hacer algunas propuestas algunas para que no nada más quede en palabras, si no que se vayan a hechos y pues trabajar este en conjunto con educación, porque tiene mucho que ver esto con la cuestión educativa en nuestro Estado. Es cuanto.

**Presidenta:** Se le cede el uso de la voz al Diputado Gerardo Peña.

**Diputado Gerardo Peña Flores.** Buenos días a todas y a todos los presentes, en lo particular a las Diputadas compañeras mías de la Comisión de Cohesión Social y desde luego en lo particular al Pastor Lewis que nos engalana con su presencia, gracias por interesarte pastor en este tema, estoy 100% de acuerdo con lo expresado y expuesto por la Diputada Olga Garza, al 1000% de acuerdo en todos y cada uno de tus puntos expuestos, te felicito porque lo tienes perfectamente claro, yo estoy cierto que esta comisión que integramos los aquí presentes va a jugar un rol fundamental, en cuanto pues obviamente en la consecución de la paz sostenida en nuestro Estado, jamás antes había habido un interés tan genuino y tan importante como lo está estableciendo esta comisión, entonces sintámonos pues honrados por formar parte de la misma, estoy cierto que vamos a jugar un papel transcendental, yo aterrizando proyectos o propuestas ya en lo específico Olga, Lety, Sonia y Karla, pues yo por ejemplo se me ocurre, algo que he pensado incluso lo he dialogado con el propio Secretario de Educación y tú que estas en la Comisión de Educación, creo que es un tema que te puedes jalar y puedes retomar, que si hubiere 5 minutos de valores todos los días en las escuelas, 5 minutos de la clase que corresponda, pero que 5 minutos hubiere, todos los días una reflexión sobre un valor o como algún día lo dije pasar lista y que en vez de decir el apellido, en vez de decir presente, más bien pues se diga un valor no, Peña honradez, y así sucesivamente porque sea un tema que los niños sobre todo las nuevas generaciones vayan inculcándose y vayan metiéndosele en su mente y en su corazón obviamente y vayan creciendo, inculcándoseles esos valores tan

importantes para mantener a nuestra sociedad en armonía, porque como bien lo señala Olga que sucede en territorio no y ustedes no me van a dejar mentir Leticia, Karla, Sonia y Olga que conocen muy bien territorio, eso que antes cuando una mamá o una maestra o maestro simplemente lo volteaban a uno ver y le levantaba la ceja ay mamacita santa y ya con eso bastaba para uno corregirse, hoy no, hoy lamentablemente como se dejaron de practicar y transmitir valores tan indispensables en nuestra sociedad pues simplemente los niños o no le hacen caso o incluso hasta pues le levantan la mano a la mamá o al papá, entonces se dejó de tener ese respeto y ese respeto en consecuencia también traducido en territorio ante los vicios que existen y ante las tentaciones y ante pues porque no ha sido la tentación de que el crimen organizado llegue y les pone una pistola y les dé un dinero a la semana para operar con ellos, pues cuando no existen valores que están blindándote como individuo y como familia pues desde luego son presa fácil para engordar ese caldo de cultivo, que es lo que se tiene qué hacer, pues que reintroduzcamos lo que son esos valores, como los que nosotros crecimos y nos inculcaron nuestros abuelos o nuestros padres o en su momento como lo dice Olga en las escuelas, es fundamental que las escuelas y no sólo en las escuelas y ésta es una segunda propuesta eventos deportivos y en cualquier tipo de evento que pueda tener un protocolo se fomente el tema del civismo, que todos conozcan, respeten, sepan y amen a nuestros símbolos patrios, el himno nacional, el himno a Tamaulipas, todo aquello que nos une y que en consecuencia general el respeto al prójimo, pues hay que respetar también a nuestra patria y respetar a nuestro estado, yo los Estados Unidos pues seguramente habrá ejemplo de cosas de no hacer, pero hay muchas cosas de ejemplos de si hacer, y si algo saben hacer ellos muy bien es el tema del civismo, no hay un solo evento importante donde no canten el himno, incluso hasta la participación de fuerzas armadas precisamente para el respeto que merecen, todo un preámbulo que le dan a lo que es ser de su país, bueno pues lo mismo yo considero que nosotros en nuestro debemos hacer fomentar el civismo el amor a la patria, el amor a nuestro estado, el respeto que en consecuencias si no lo amas, pues difícilmente respetas, entonces cuando tú ya tienes una estructura de valores que te rodean y te blindan y además tienes una alta estima por tu estado y por tu país , pues a veces obviamente va a ser mucho más complicado decidir, irse por el camino del mal que mantenerse por el camino del bien, si nosotros somos capaces de reintroducir eso, entonces Olga, pues en la Comisión de Educación insistir en que pudiera implementarse un programa de 5 minutos de valores todos los días, si logramos hacer eso vamos a construir desde luego una generación mejor, de niñas y niños que van a estar blindados. Ojala logran concluir todo hasta llegar a ser profesionales, pero si por las razones de las circunstancias para secundaria o preparatoria, tuvieran que dejar de estudiar, bueno ya son muchachas y muchachos que ya traen una base que les permite cuando menos buscar trabajo,

irse por el camino del bien y no desviarse pues obviamente a los vicios. Entonces considero que es algo que debemos hacer, lo mismo en la Comisión de Gobernación que además ahí yo la presido, hacer en su momento mancomunadamente con Cohesión Social, equipo para que se fomente el tema de valores en todos y cada uno de los eventos que pueda llevarse a cabo. Que se siga fortaleciendo los primeros esfuerzos que desde la Secretaría de Bienestar Social se están llevando a cabo en temas de mediación comunitaria, resolución de conflictos en territorio, y que sigan programas como justamente el que tiene el Pastor Lewis, que ha hecho un trabajo extraordinario en la Policía Estatal, en cuanto a los cadetes, donde pues él ha hecho imagínense la buena voluntad, porque no hay ninguna contra prestación más que tratar de hacer el bien y siempre respetuosos de lo que es la laicidad del estado, porque eso también es algo que hay que destacar, pero el tema de los valores, y ha podido el transmitirle valores fundamentales a muchos de los cadetes, porque obviamente es voluntario, no es obligatorio, el que quiera asistir y muchos de ellos pues se van a su operación pero bueno, se van llenos pues obviamente de información en positivo, y eso la verdad yo considero que debe de seguirse fomentando, debe de seguirse creciendo, y debe de ponerse a disposición de todo aquel que así lo desee y guste escuchar pues este tipo de ejercicios tan valiosos como el que se está llevando a cabo, así que agradezco doblemente no sólo la presencia del pastor si no las contribuciones que estás haciendo para la consecución de paso a nuestro Estado. Pues muchas gracias.

**Diputada Leticia Sánchez Guillermo.** Pues si me da mucho gusto, primeramente buenos días a todos y disculpe la tardanza, y me da mucho gusto que ustedes estén interesados y que quieran implementarlo aquí en Tamaulipas y para mi es mucho gusto, porque si teníamos esos valores se daban, nosotros sabemos decir buenos días, buenas tardes, por favor, gracias, y se ha perdido mucho eso, desde que precisamente desapareció. Hoy que bueno me da gusto, que ustedes quieran implementar en Tamaulipas, porque bueno también recordemos que nuestro Presidente lo dijo va implementar, que vuelve otra vez valores a las escuelas, también precisamente por eso, por qué, porque vemos que se acabó con todo eso y bueno ahorita nuestros jovencitos no valoran, no aman a su país, y ahí les enseñan a amar al país, les enseñan a amar a su prójimo, a ceder el asiento cuando hay que cederlo, entonces todo eso se ha acabado precisamente desde que se quitó eso de las escuelas y me da mucho gusto nuevamente, y los felicito por preocuparse por Tamaulipas y creo que vamos por buen camino, esperemos que así sigamos en el trabajo, y que bueno, implementando esto, vamos a empezar a que nuestro jovencitos empiecen a educarse precisamente en este tipo de cosas, que empiecen a ver los valores que tiene, el amor, entonces aquí es todo, es amor, es respeto y es todo, me da mucho gusto y bueno ahora ya si ya

con esto, implementando ustedes lo que es cívica, y allá en el Gobierno Federal, nuestro gobierno, nuestro Presidente, también dijo que vuelven los valores a las escuelas y me da mucho gusto. Muchas gracias.

**Presidenta:** Al no haber más participaciones, me permito consultar a los integrantes de este Órgano Parlamentario, su parecer con relación a la propuesta efectuada por la Diputada María Olga y por el Diputado Gerardo Peña. Los que estén a favor sírvanse a indicarlo en los términos de la ley.

**Presidenta:** Ha sido aprobada la propuesta hecho de su conocimiento por 5 votos a favor.

**Presidenta:** Ahora bien, no habiendo más participaciones, me permito consultar su parecer en relación al programa de trabajo que nos ocupa, los que estén a favor sírvanse a indicarlo en los términos de la ley.

**Presidenta:** Ha sido aprobada la propuesta hecha de su conocimiento por 5 votos a favor.

**Presidenta:** En tal virtud, una vez aprobado el programa de trabajo con los acuerdos tomados de esta Comisión, los exhorto a contribuir con el fortalecimiento de los programas sociales y las políticas públicas de nuestro Estado, buscando en todo momento, mayores beneficios sociales, lo cual estoy segura lo lograremos a través de las distintas acciones legislativas que tengamos a bien presentar o dictaminar en su caso.

**Presidenta:** Diputadas y Diputados, procederemos a desahogar el punto de asuntos de carácter general, si alguien desea participar favor de indicarlo, para proceder al desahogo de las participaciones correspondientes.

**Presidenta:** Agotado el objeto que dio motivo a la presente reunión de trabajo, agradezco su presencia y me permito dar por concluida la misma, dándose por válidos, los acuerdos tomados en esta reunión, siendo las **once horas con cuarenta y ocho minutos del 11 de diciembre** del presente año.